

Les chiffres clés de la filière ovine

En 2008, la France recense un cheptel ovin de **7,8 millions de têtes**. Après une croissance du cheptel national jusqu'à la fin des années 70, les effectifs connaissent une diminution importante, depuis plus de 20 ans. Cette diminution s'est accélérée récemment.

Cette production est répartie en 59 917 exploitations dont 54 247 de brebis allaitantes et 4910 de brebis laitières. La taille moyenne des troupeaux allaitants est de 71 brebis, celle des troupeaux laitiers est de l'ordre de 300 brebis dans la rayon

de Roquefort et de 220 brebis dans le bassin des Pyrénées Atlantiques.

59 % des éleveurs ont plus de 50 ans, ils détiennent 41 % des effectifs. 41 % ont moins de 49 ans, pour 60 % des effectifs.

La région Midi-Pyrénées a le plus important cheptel. Elle est suivie par les régions Aquitaine, Provence Alpes Côte d'Azur et Poitou-Charentes. Ces quatre régions représentent à elles seules plus de la moitié du cheptel ovin français.

La production laitière est de **255 millions de litres de lait de brebis**

provenant du rayon de Roquefort et des Pyrénées Atlantiques. Une partie de ce lait est transformé. 60 200 tonnes de fromage sont produites chaque année en France.

En viande, 48 % de la viande ovine consommée en France est d'origine nationale. La France est donc déficitaire et à recours à l'importation de viande ovine du Royaume Uni, de Nouvelle Zélande et d'Irlande. 110 000 tonnes de viande ovine française sont abattues alors que la consommation est de 237 000 tonnes.

2) La production de viande ovine en Midi Pyrénées

La région produit 1,5 millions d'agneaux par an. Cette production saisonnière se situe à Pâques et en fin d'année.

Cela représente 26 600 tonnes de viande d'agneau sur un total de 34 000 tonnes. La consommation régionale n'est que de 12 000 tonnes. Midi pyrénées se trouve excédentaire. La région fournit les autres régions et exporte également des agneaux sur l'Espagne et l'Italie principalement.

L'abattage régional est concentré sur 5 sites d'abattages situés au Nord de la région. Le volume d'abattage annuel est d'environ 17 000 T.

organisée, depuis le début des années 90, dans le but de développer une production de viande de qualité sous Label Rouge.

Cette organisation est un succès puisque aujourd'hui, **la production d'agneau fermier Label Rouge de la région représente plus de 50 % des agneaux Label Rouge commercialisés en France.** Cet agneau est distribué sous plusieurs signes officiels de qualité selon la zone de production.

Pour tout renseignement sur la filière ovine : Maison de l'Elevage du Gers - Jean-Michel Mouret - Tél : 05.62.61.97.77.

En Midi-Pyrénées, la filière est or-

1) La plus grande région française productrice d'ovins, Midi Pyrénées, compte au total 1455400 brebis avec une répartition équivalente en brebis allaitantes et laitières. 1/4 du cheptel national

a) La production allaitante se situe dans le Lot (235 659 brebis), l'Aveyron, le Tarn et dans les Pyrénées.

Répartition départementale des éleveurs et des cheptels allaitants en 2008 (Source données PB 2008)

		Eleveurs	Evolution 2008/2007	Brebis	Evolution 2008/2007
Bassin Lot	Lot	1 039	-4%	235 659	-4.4%
Bassin Aveyron	Aveyron	874	-4.2%	125 218	-5.1%
	Tarn-et-Garonne	190	-5%	22 608	-7.1%
Bassin Tarn	Tarn	706	-3.6%	105 445	-5.2%
Bassin Sud	Ariège	529	-3.3%	73 897	-2.8%
	Haute-Garonne	458	-2.1%	50 701	-4.1%
	Gers	201	-3.4%	18 483	-6%
	Hautes-Pyrénées	750	-4%	73 124	-2%
	Midi-Pyrénées	4 747	-3.7%	705 134	-4.3%
	FRANCE	32 455	-4.8%	4 444 062	-4%

Institut de l'élevage - Réseau de l'élevage Midi Pyrénées

b) La production laitière est plus concentré dans le sud aveyronnais (730 000 brebis). Midi-Pyrénées est la région de production du célèbre fromage de brebis AOC Roquefort. Il représente la plus grosse production de fromage AOC de brebis en France.

Répartition départementale des éleveurs et des cheptels laitiers en 2008 (Source PB 2008)

	Eleveurs	Evolution 2008/2007	Brebis	Evolution 2008/2007
Ariège	7	+16.7%	1 084	+30.1%
Aveyron	1 608	-2.4%	604 370	-1.1%
Haute-Garonne	5	0%	745	-4.7%
Gers	7	0%	1 731	+2.9%
Lot	11	0%	3 825	-1%
Hautes-Pyrénées	36	0%	5 414	+6%
Tarn	383	-2.3%	130 272	-2.5%
Tarn-et-Garonne	18	+12.5%	6 227	+16.1%
Midi-Pyrénées	2 075	-2.1%	750 272	-1.2%
FRANCE	4 951	-2%	1 437 053	-1.9%

Institut de l'élevage - Réseau de l'élevage Midi Pyrénées

La finale Midi-Pyrénées des Ovinpiades des jeunes bergers a eu lieu le 1^{er} décembre 2009 au GAEC de la Grassetie (46).

Des présentations de techniques innovantes !

Lors de la finale MIDI PYRENEES des OVINPIADES DES JEUNES BERGERS le 1^{er} décembre dernier les gagnants Jérémy Aubignac et Vincent Salvignac ont décroché leur qualification pour la finale nationale.

Les candidats et les éleveurs ont pu assister l'après midi à une **présentation du GDS d'une bascule de tri automatique à l'aide des boucles électroniques.** Ce matériel adapté et moderne permet à l'éleveur de gagner en efficacité.

Un, des défis de demain, en élevage ovin, est l'adaptation de l'Identification Electronique dans le travail de l'éleveur. En effet, en

2010, tous les éleveurs ovins vont identifier leurs animaux avec des puces électroniques. Du matériel informatisé est développé pour améliorer la gestion du travail de l'éleveur (gestion administrative, sanitaire, alimentaire,...), réduire la pénibilité du travail.

Un autre exemple d'innovation a été présenté par Pierre Lafragette (Président de la coopérative SICA-SELI) la **mise en place de panneaux solaires photovoltaïques** sur les bergeries du GAEC de la Grassetie.

Contact : <http://ovinpiades.hautetfort.com>
www.reconquete-ovine.fr